
我市知名作家邹国平先生的纪
实散文中，写到过上世纪70年代常
州市工人文化宫曾经有个诗歌培训
班，培养了一批文学青年。其实，当
时我市还有一个工人理论组，培养
了一批工人理论骨干，后来在机关
和企事业单位成了中坚力量或担任
领导职务。

常州市工人理论组是市总工
会与市革委会宣传组商定后于
1976 年夏秋之交成立的，成员主
要来自全市基层企事业单位的一
线职工，适量吸收工人干部、政治
教师参加，首批成员 34 人，经过三
次 补 充 调 整 ，先 后 共 有 成 员 61
人。我作为常州煤炭系统的一名
矿工，参加了这个工人理论组的学
习和活动。

市工人理论组按照党中央培
养一支工人阶级理论队伍的要求，
每周五开展一天脱产学习或活
动。学习活动的地点起先在东门
小九华西江苏工人常州疗养院（当
时称工人政治学校），后来就固定
在市工人文化宫。学习活动采取
集中讲课辅导、分组讨论交流、个
人撰写心得、集体编写材料等形式
进行。学习内容主要有马克思主
义哲学、政治经济学、科学社会主
义等读本，如马克思的《哥达纲领
批判》、恩格斯的《反杜林论》、列宁
的《国家与革命》和“毛选”及30余
篇围绕形势中心的重要文章等。
该组两年间集体编写宣讲辅导材
料74篇，其中23篇印发给基层；撰
写揭批“四人帮”的大批判稿 182
篇；前后有 21 人次参加全市宣讲
和揭批活动。

1976 年 9 月 9 日，市工人理论
组在工人政治学校开展学习活
动。下午 3 点多钟突然接到紧急
通知：下午 4 点钟有重要广播，大
家务必组织收听。理论组便改变
原先计划，怀着严肃紧张、忐忑不
安的心情和疑惑猜测的心理，集中

在一个房间，肃静地等待那个从未
遇到过的时刻的到来。4 点整，喇
叭里传来中央人民广播电台一位
男播音员低缓哀伤的声音……伟
大领袖毛主席与世长辞了，大家悲
痛欲绝、泪流满面，以后的学习活
动就自然而然地集中到悼念活动

上来了。
市工人理论组在学习政治经济理

论知识的基础上，还下基层和跨地区
进行调研参观。1977 年 7 月 16 日至
21日，市工人理论组一行11人乘长途
汽车赴南通进行为期 5 天的学习考
察、交流取经。汽车途经如皋时遭遇

雷暴狂风大雨，不得不暂停行驶近一
个小时，加上当年道路狭窄，路况和车
况差，到达南通市总工会已经是中午
12 点多了，汽车足足开了 5 个小时。
南通市抓职工队伍思想理论建设很有
特色，一些做法值得常州学习和借
鉴。我们在南通市工人文化宫会议室
与南通的工会干部们进行了广泛深入
的探讨，还参观了通棉一厂、通棉二
厂、友谊服装厂、天生港发电厂等企
业，并进行了互动交流。

1977 年 3 月，市工人理论组编
写了宣讲材料《伟大的共产主义战
士——雷锋》，分几路深入基层进行
宣讲辅导。我也承担了编写和宣讲
任务。3 月 25 日下午，刚 20 出头的
我，带上万余字的讲稿，来到西庙
沟的一个会场，给城建局的干部职
工代表作雷锋先进事迹专场报告。
面对讲台下黑压压的陌生人群，我
有点紧张，但没有怯场，比较生动
地将讲稿的内容口语化地传递给了
听众，在大家的掌声鼓励下，结束
了一个半小时的宣讲。我为自己能
为宣扬雷锋精神发挥一点作用感到
欣慰。

1978 年，一场关于真理标准问
题的大讨论席卷全国，影响深远。
1979年9月，正值庆祝国庆30周年，
省总工会联合省委宣传部在南京五
台山体育馆省体委招待所组织了为
期 20 天的真理标准学习讨论会，来
自全省各行各业和有关高等院校的
代表 100 余人参加学习讨论。常州
与会的 4 位代表均是市工人理论组
成员，我们通过集中学习、专题报告、
分组讨论、大会交流及参观游览，进
一步解放思想，拓宽视野，坚定了实
践是检验真理的唯一标准的理念。
在学习讨论会上，我首次看到了彩
电，观赏了十多部国内尚未公开或刚
解禁的国内外电影和戏剧，与南京大
学教授近距离对话交流。老师们儒
雅的风度、谦逊的态度和渊博的知识
令我敬佩与难忘。

市工人理论组学习活动琐忆

1976年12月，常州市工人理论组部分学员合影，三排左三为作者。

常州市工人理论组学习材料。
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1997年8月，我被外交部第二
次借调派驻中国驻美国大使馆领
事部负责侨务和领事保护工作。
在近 4 年的任职期间，我在华盛顿
有过许多巧遇，每次巧遇都使我惊
喜、兴奋和激动。其中巧遇美国造
船专家卞保琦老乡，给我留下了难
忘的印象。

1998年夏，中国遭遇百年不遇
的特大洪水灾害，南方地区灾害特
别严重。灾情牵动着海外华侨华人
的心，美国大华府地区侨界朋友们
自发组织捐款活动，各社团希望把
捐款通过大使馆转交国内有关部门
赈灾。大使馆总领事李淑芳指定我
负责接收侨胞的捐款。消息发布
后，有多个华人社团踊跃前来捐款，
也有知名华侨华人个人单独捐赠救
灾款。我手捧着沉甸甸的捐款，深
切地感受到海外侨胞们爱国爱乡的
情谊。

一天上午，我们刚上班，使馆
门卫打电话通知我，有一位老侨胞
来捐款，我当即下楼。在大使馆门
口大厅里，站在我面前的是一位身
材魁伟、腰板硬朗的耄耋老人。我
把老人领到一个宽敞的会客室，还
没等我倒好茶，他就对我说：“我叫
卞保琦，今年 83 岁。从电视上看
到中国大陆遭遇特大洪水灾害，华
东地区特别严重，我家乡在江苏武
进。今天我来这里略表心意，尽我
一点绵薄之力。”说着就拿出一个
开口信封，内有2000美元，双手递
给我。这不是我地道的老乡吗？
我激动地站起来握住他的双手，对
他说：“我也是从常州来的！”我当
即决定把他列入华侨华人贵宾名
单里，并邀请他和夫人出席大使馆
为华侨华人举办的国庆节和春节
招待会。他愉快地接受了邀请，但
他说，国庆节招待会他可以参加，
春节招待会可能不能出席，因为他
们在美国最南部的佛罗里达州外

的海岛上建造了一个别墅，每逢冬
季来临，他们都要自驾前往那里过
冬，华盛顿的冬天太冷。

卞保琦老人 1916 年出生在常
州武进，在江苏省立常州中学毕业
后考入吴淞商船专科学校，1943年
赴美国麻省理工学院攻读造船专
业，1948年获该院造船和轮机两个
硕士学位，1951年获俄亥俄州立大
学博士学位，1952年进入美国海军
船舶研究中心工作，在国际造船界
享有盛誉。他是研究制造全球第一
艘核潜艇“鹦鹉螺”号的7位美国专
家之一。

1977 年，卞保琦第一次回国，
党和国家领导人在人民大会堂接见

并设宴招待。从此，他坚定了回国献
力、报效祖籍国的决心。1981 年，卞
保琦回国后，首先在武汉船舶设计院
对我国的“东方红”号客轮设计方案进
行了修正和改进，“东方红”系列船舶
大大降低了能耗。他还多次应邀回国
到复旦大学和上海交通大学讲学，他
的“应用兴波阻力理论设计船身线型”
理论被上海交通大学收入教材，是学
生的必修课。

1998 年 10 月，卞保琦应邀出席
大使馆为华侨华人举行的国庆招待
会。他居住在位于马里兰州的美国海
军军官高级住宅大楼内，我和夫人应
邀去他家做客。他的夫人是一位出生
在杭州的退休医生，颇有大家闺秀的

气质，待人和善热情。他的书桌上全
是设计工具和图纸，壁橱里展示的都
是各种舰船模型。他对我说得最多的
一句话就是：“我的根在中国，我不能
忘本。”他情真意切地告诉我：“我要让
下一代记住，我的根在中国，中美两国
人民应永远友好下去。”他还把儿子和

“洋媳妇”介绍给我们，要我们双方保
持联系。

他用实际行动实践着他的诺言
和心愿。2004 年初，他不顾 89 岁高
龄，从美国回到了故乡南夏墅镇，受
到当地政府和人民的热烈欢迎。他
通过自己的基金会对南夏墅中心小
学的教学设施、图书馆和生活设备给
予了资助。

——记美国造船专家卞保琦

在华盛顿巧遇常州老乡

卞保琦老先生在母校南夏墅中心小学与小朋友。

我一生最大的幸运就是出生在
那条大河边。它被称作划船滨，和
黄墟村庄平行，由东向西，全长不到
三四公里，东和溧戴河相接。当时，
溧戴河是我市南北水面运输最繁忙
的河道。宜兴的张渚太华以西，郎
溪以东、广德以北的几乎整个山区
的山货，都要通过溧戴河运往长三
角，甚至全国各地。不分昼夜，河面
上桅帆如织。

相对溧戴河的繁忙，划船滨却
又是一番勃勃生机。

划船滨和溧戴河相交处，枯水
季节，两边都是露在水面上的河滩，
只有一条 10 米左右宽的河沟。向
西不到100米，河面渐宽，村中心对
着河面最宽的地方。在那又正好有
一条通向村庄的支河，河面更显浩
瀚宽阔，差不多有近200米。

据说很早以前，河面上没有桥，
南北往来很不方便，不知什么时候，
来了两个童男童女，义务为来往的
人摆渡。后来村里有个大善人出
资，在村西端河面相对狭窄的地方
建了座石桥。石桥建好后，童男童
女就不见了。村里人因怀念童男童
女，便命名为划船滨。

我敢负责任地说，划船滨是世
界上最美的河。两岸土地肥沃，野
草野花及农民按时种植的作物四季
变换，河堤上高高的杨柳迎风招展，
划船滨美得让人惊叹。

大自然的包容、和谐、宁静、大
度，都能在划船滨母亲般胸膛的河
面得到验证。四时不改的碧波，在
苍穹下闪烁着碎银似的鳞光。绿色
的鱼鸟，斑斓的野鸭，一身素缟的白
鹭，在水面上时而飞起，时而落下。
南来北去的候鸟，也常来打尖，它们
要在划船滨补足体力。柳树枝如钓
丝一样垂入水中，随风摇荡，引逗着
来往的游鱼。

特别是早春，鱼儿繁衍的季
节，每天清晨，在刚长出新叶的芦
苇丛中，成群结队的游鱼相互追

逐，时而会有鱼儿“扑嗤”一声跃出水
面，在空中翻个筋斗，又“扑嗤”一下
潜入水中，突然把清晨河面上的平静
刺了一个口子。傍晚时分，如期而至
的渔人，以及古老有节奏的赶鱼的梆
子声从河面上传来，在村庄田野上空
回荡。低沉，悠长，有着历史的苍凉，
常常在我童年的心灵中过早地激起
淡淡的忧伤。

对我们孩子而言，最难忘怀的还
是夏天。划船滨是天然的游泳池。河
面宽阔，河水不是很深，河床两边是河
滩，一般时候，水深只能淹到我们的胸
部。中间河槽深些，也不及两米。河
滩上的泥是粉质粘土，不黏脚，踩在上
面软绵绵的，像踩在海绵上。

水乡的孩子和水特亲，很小就会
游泳。一到夏天，我们就像水葫芦一
样，整天泡在水里面。追逐，打水仗，
捉迷藏。玩累了，就仰在水面上，看着
白云在蓝天上悠然飘动，聆听水浪“鼓
咚鼓咚”的声音。许多小鱼围在我们
身边游来游去，唼喋我们的皮肤，酥酥
的，痒痒的。这一刻，我们的灵魂仿佛
离开了躯壳，和白云一起飘去，和水波
一起浮动，和鱼儿一起游动。

大人们也没闲着，用绳索系着
木盆，在河滩边捕捞河蚌。划船滨
的河蚌都是生产珍珠的那种。据说
是摆渡的童男童女的汗珠生成的，
很鲜嫩。

秋天的傍晚，划船滨特别静谧。
偷偷把生产队的小木船荡进河心，也
是一件十分有趣的事。坐在船边，享
受水面上带有腥味的微微的凉风，欣
赏着童话般的满天萤火虫的飞舞。
星河倒垂在水里，星光、月光，和岸堤
上杨柳绰约的影子以及远近村庄的
犬吠声，不远处的那座石桥，隐隐约
约。前人栽树后人乘凉，善人早已仙
去，而石桥在村里人的守护下，却依
然完好。我相信，来去的行人中一定
会有人怀念这位大善人的。如果多
些善良的人，让世上的坎坷都变成坦
途，那该多好。

划船滨，我梦中的故乡

笤帚，这一如今已渐渐淡出人
们视线的物件，却承载着一段独特
的生活记忆。

时光回溯到四五十年前，那时
在我老家郑陆前庄头，笤帚可是全
村的“明星”。它不仅是村民重要
的经济支柱，更是大家发家致富的
希望之光。上世纪 40 年代，一位
从江阴迁徙到我村的新村民，将扎
笤帚的手艺带到了前庄头。从此，
这个小村庄便与笤帚结下了不解
之缘。新中国成立后，扎笤帚的手
艺如星星之火，迅速在整个村庄蔓
延开来，村民们都热情满满地投入
到这项手艺中。而到了改革开放
后，扎笤帚已然成为前庄头的核心
产业，笤帚的销路如繁花绽放，遍
布各地。整个常州各行各业，只要
有笤帚的身影，几乎都来自郑陆前
庄头，甚至有些笤帚还远销新疆等
地。那是笤帚的“黄金时代”，也是
村庄的骄傲岁月。

扎笤帚，首先要解决的就是原
材料的采购，这可不是一件轻松的
事儿。笤帚的材料主要包括苗（高
粱穗或粟穗）、竹壳（毛笋皮）、蛇皮
丝和稻草。苗的货源要从河南、山
东、安徽一带批发，这个过程充满
了艰辛。村中的采购者们常常要
历经长途跋涉，乘坐火车、汽车或
船，将苗运回到村上。父亲也曾
参与过采购苗的工作，那是一段
让他刻骨铭心的经历。他要背着
沉重的行囊，在拥挤的车厢里忍受
着颠簸和疲惫，有时甚至连续几
天几夜不能好好休息。途中的困
难不仅仅是身体上的劳累，还有
对家人的牵挂和思念。而其他材
料准备就比较简单，像竹壳直接
从宜兴运来，而蛇皮丝和稻草可
以自己准备。同时，扎笤帚还需
要一些工具，如腰带、尖脚板、铅揽
和木弯头。

当所有材料和工具都准备好
后，就可以开始扎笤帚了。首先要
把稻草做成草心，50 个草心为一
捆。每当母亲做这一步时，总是格
外认真，她那粗糙的双手熟练地摆
弄着稻草，仿佛在赋予它们新的生
命。接着，把苗扎成一个笤帚头，
然后用笤帚头包住草心，外面再用

竹壳裹住，把蛇皮丝在竹壳上一档一
档扎住，每档间距3到4厘米，每把扎
12 档左右，最多不超过 15 档。傍晚
时分，父亲下班回到家，顾不上一天
的疲惫，立刻加入到扎笤帚的工作
中。年幼的我也在一旁帮忙，虽然我
的小手还很稚嫩，但我努力地学着大
人的样子，做一些力所能及的事情，
诸如递工具、整理散落在地上的稻草
和把苗重新集合起来。就这样，一把
把笤帚的雏形在一家人的共同努力
下逐渐显现。

接下来是修剪笤帚头，这一般都
是父亲的工作。父亲先用蛇皮丝把笤
帚头编好，再用剪刀把笤帚头的苗剪
齐，让它看起来美观大方且更加实
用。他的眼神中透露着专注和认真，
每一个动作都饱含着对这份工作的热
爱。最后，再用刀把笤帚尾巴处的竹
壳切掉。经过父亲的精心打造，一把
精致的草柄笤帚就完工了。

除了普通型的草柄笤帚，还有精
致型的竹柄笤帚。它的做法和草柄笤
帚基本相同，唯一的区别是在草心中
插一根竹柄，并将其固定住。这样的
笤帚使用起来更加舒适，人也不会太
累。此外，还分黑苗笤帚和红苗笤
帚。黑苗比较柔软，所以黑苗笤帚使
用寿命较长；而红苗比较生硬，因此红
苗笤帚使用寿命较短。

随着经济的蓬勃发展，十几年前，
笤帚如同一位年迈的行者，渐渐淡出
了历史的舞台。曾经，它是许多家庭
赖以生存的依托，是生活的希望。然
而，时代的变迁如汹涌的浪潮，不可阻
挡地改变着人们的生活轨迹。从此，
无数靠扎笤帚为生的家庭开始了新的
谋生之路。父母亲在岁月的侵蚀下逐
渐年迈，曾经那双灵巧地扎着笤帚的
手，如今已略显迟缓，他们终于摆脱了
扎笤帚的生计，开始享受悠闲的晚年
生活。

如今，再回忆起那段扎笤帚的岁
月，我深深地感觉到那是父母亲辛勤
劳作的见证，是家庭团结一心的象征，
更是那段艰苦岁月里的温暖港湾。尽
管笤帚已逐渐淡出了生活，但它所承
载的情感与记忆，却永远不会消逝，成
为了他们这辈子难以磨灭的珍贵回
忆，也激励着我们珍惜当下，勇敢面对
生活的每一次变迁。

扎笤帚


